

## GRANADA

# La mitad de alumnos de ESO bebe alcohol y un 14% practica sexo desde los catorce años

ANDREA G. PARRA GRANADA

El 25% de estudiantes de Secundaria **se lleva las bebidas de casa**

El 14% **no utilizó anticonceptivos** y el 11% usó la píldora postcoital

Para la mayoría es preocupante. Para muchos no se puede o debe estigmatizar a los adolescentes. Para todos los datos son los que mandan. Casi la mitad de los estudiantes de la ESO de Granada han bebido alcohol. De ellos tres de cada cuatro consume en la actualidad. Uno de cada siete estudiantes (14,6%) de Granada ha mantenido relaciones sexuales con una edad media para la primera vez de 14 años o menos. No usó anticonceptivos un 14,3% esa primera vez. El 11,6% sí usó la píldora postcoital.

Son sólo algunos de los resultados del estudio sobre comportamientos de riesgo (consumo de alcohol y drogas, violencia y conductas sexuales) en estudiantes de la ESO en Andalucía. El trabajo lo ha realizado el grupo universitario de investigación social de la Escuela Universitaria de Trabajo Social de Jerez y ayer presentaron los datos en la Facultad de Medicina de la Universidad de Granada (UGR). Quienes beben alcohol lo hacen preferentemente en pubs y discotecas. Estos niños tienen una edad media de 15,5 años. Hay que recordar que en estos establecimientos está prohibida la venta a menores.

Granada es, tras Almería, la provincia donde mayor proporción de estudiantes tiene como lugar preferido para el consumo de alcohol los pubs y discotecas. Las chicas son mayoría y además con menos edad. Uno de cada cuatro consumidores también prefiere consumir en el botellón y uno de cada cinco en su propia casa. En este punto el director del grupo de investigación, José Rodríguez Carrión, destaca que el 25,7% de los jóvenes no compra las bebidas, se las lleva de casa.

¿Dónde consiguen los menores el alcohol? La mayoría, concretamente el 44,6%, según este estudio en pequeños establecimientos cercanos al lugar del botellón. En supermercados lo hace el 27,7% y en grandes superficies el 2%. Les ponen más trabas.

### No se cumple

Al 84% de los encuestados les parece bien la prohibición de la venta a menores de 16 años, pero el 88,5% cree que no se cumple. Así, dos tercios de los estudiantes de la ESO de esta provincia opina que la gente de su edad consume demasiado alcohol. De los encuestados, el 90,5% también resalta que las drogas son un problema mayor que el alcohol/tabaco. El 18,1% de los encuestados dice que fuma.

En lo que se refiere a otra de las conductas de riesgo como es el consumo de drogas, el 5,6% admite que las ha probado. El cannabis es la más recurrida y un dato preocupante es que el 14,3% explica que consume para olvidar. Nadie, al contrario que en otras provincias, admite conseguir las drogas en los colegios. Apuntan que se las pasan en un 80% de los casos los colegas.

En esta retahíla de datos no se acaban los comportamientos de riesgo. En lo que se refiere a la conducta sexual casi uno de cada diez consumió alcohol/drogas antes del primer coito. Así, el investigador apuntaba ayer a la necesidad «de tener en cuenta estos datos a la hora de valorar la efectividad de la incorporación de la vacuna contra el virus del papiloma humano en el calendario vacunal andaluz».

De los jóvenes encuestados el 44,9% confesó que tiene pareja, el 0,3% se declara homosexual y el 0,7% con dudas. El 1,4% dice que le atraen ambos sexos. No han recibido educación sexual más de uno de cada cuatro y las principales fuentes de información sobre sexualidad son los padres en primer lugar, profesores y amigos después. También se preguntó -102 preguntas y 199 variables- sobre la masturbación: el 39,4% dijo que sí lo hace, el 71,4% de los chicos frente al 12,9% de las chicas. En esta encuesta -con un universo de 44.290 alumnos era necesaria una muestra de 210 encuestas válidas- también se ha incluido que el 3,1% ha mantenido relaciones sexuales por Internet, la menor proporción de Andalucía.

Ante estos datos, el investigador José Rodríguez Carrión alertó a la Administración de la necesidad de incluir como obligatoria una asignatura de educación sexual. Y fue un paso más allá, las campañas y la información se debe dar a los catorce años y no a los dieciséis. «La teoría debe ir antes que la práctica». También llamó la atención sobre el desconocimiento que existe sobre las enfermedades de transmisión sexual entre los jóvenes. Algo con lo que coincidió con la presidenta de la Real Academia de Medicina, M<sup>a</sup> Carmen Maroto, que estuvo en la presentación del estudio.



El botellón suele servir como punto de encuentro para los adolescentes y el lugar donde más alcohol consumen. /IDEAL

### DATOS DEL ESTUDIO

**Factores socio-familiares:** Granada es la provincia andaluza en la que peor se valoran las relaciones con los padres. El 6,6% declara que se siente con pocas ganas de vivir.

**Violencia en el instituto:** Más de un tercio no considera violencia amenazar física o verbalmente a un compañero o profesor. Por provincias, Granada es donde han encontrado una menor proporción de estudiantes que no considera violencia pegar a otro compañero o un profesor. Uno de cada seis reconoce haber sido agresor.

**Alcohol y drogas:** Han bebido alcohol casi la mitad. El 5,6% consume drogas y el 18,1%, fuma.

**Conductas sexuales:** Uno de cada siete ha mantenido relaciones sexuales, con una edad media de 14 años la primera vez y el 68,3% las mantiene en la actualidad. No usó el anticonceptivo el 14,3%. El número de parejas distintas con las que tuvo relaciones ha sido 1,5.